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若干往事并不如烟
——追忆与同乡文友叶廷芳先生的两次交谈

汪东林

沉痛悼念叶廷芳乡友文友因病逝世！
叶廷芳比我年长一岁，从 20 世纪 60 年代初开始，我们同在北

京工作，彼此早已知道各自的情况。后来，我们同为第九届全国政
协委员，在政协会上经常见面，拍了不少留念照片，在工作和生活
中曾有过不少机会深入交谈。

记忆深刻的深入交流有两次，现根据记忆回忆谈话要点，以
纪念这位为人坦诚，有见解、有思想、有个性、有风骨的学者！

1998年3月，政协全国委员会一次会议期间，叶
廷芳同我交谈时提出一个问题：你在全国政协机关连
续工作满36年了，5年前又当了全国政协委员，这届
又连任了，说你是老政协分毫不差。关于人民政协的
职能作用，我想听听你的实际体会和操作经验，能起
到什么程度的作用？

我回答，人民政协在结束代行全国人大会议职能
之后，对自己的职能定位曾经有过八个字的概括：政
治协商、民主监督。在1978年12月中国共产党十一
届三中全会之后，开启了改革开放的新时期，至
1993年3月政协第八届全国委员会第一次会议召开之
后，经过协商修改了政协章程，增加了“参政议政”
的职能，改成了 12 个字，即：政治协商、民主监
督、参政议政。但人民政协的性质并没有改变，它仍
然是中国共产党领导下的最广泛的统一战线组织，吸
收了各党派、各团体、各界别的精英人才参加，是发
扬社会主义民主的重要机构。每年多次组织政协委员
视察参观、调查研究，召开各种内容的专题会、研究
会，提出许多意见和建议，尤其对国家各项工作和事
业提出提案，党政机关和各重要部门都必须就是否可
行作出答复。

叶廷芳让我举几个实例说明之，我答：实例太多
了！只能举两个实例，一是市场经济问题，一是教育
经费问题。我说，远在“文革”结束和中共中央十一
届三中全会召开之间的第五、六届全国政协大会期
间，就有一位著名的经济学家在政协会上提出，学习
苏联模式的计划经济已经走到头，走市场经济的道路
才能发展中国经济！这位委员的意见遭到了众多反
对，但也有一部分人——特别是经济学家的支持。随
着时间的推移，市场经济的概念逐渐被人们接受，接
着社会主义市场经济的体制逐渐走上了轨道。

至于教育经费问题，过去的教育投入占囯民经济
总收入比例太低，有位全国政协委员在全国政协大会
发言时，大声疾呼教育是培养人才、振兴中华之本，
现在这一点点经费又如何开展教育？半个多小时的大
会发言被十多次掌声所打断！后来又有多位政协委员
为加快发展教育事业提了不少带有真知灼见的提案。
随后推动了党和国家的教育部门，加快加大了投入，
促进了教育事业发展的速度。

我讲了这两个实例，诙谐而聪慧的叶廷芳笑着
说：听君一席话，不愧老政协！我担任全国政协委员
也要尽责尽力，为国家进言，为社会发声，作点自己
的贡献！

叶廷芳担任第十届全国政协委员的时候，提出
了改变“只生一个孩子”政策的提案，当时颇让人
震惊。其时我已经不是全国政协委员了，但仍在全
国政协机关协助工作，有时他来机关参加会议还能
见到。有一次一个小型座谈会中间休息，他把我拉
到会议室的角落里轻声对我说，他经过反复考虑，
想提出一个改变“只生一个孩子”的计划生育政策
的提案。他开始只看到社会上独生子女成长有许多
问题，因为他是著名德国语言文学专家，经常去欧
洲，又从大量资料和现实生活中看到很多国家严重
老龄化的问题，联想到人口基数庞大的中国，长期
只生一个孩子，将来会面临更严重的社会老龄化和
劳动力后继乏人的问题。他因此认为国家应该未雨
绸缪，预见到未来这个问题的严重性。他决定呼吁
一下。他同时说，你这届不是政协委员了，不能参
加签名了。他当场问我有何看法，我答，你不说我
还真不知道只生一胎与人口高龄化有关联？我听着
觉得有道理。

我回答他说，只要事关国计民生，有相应的理
由和数据，委员的提案就会经提案委员会审议通过
正式立案，承办单位就得答复。你这个提案事关重
大，立案应该没有问题，但此事属基本国策，涉及
的承办单位 （如计生委） 恐怕做不了主，短期内不
会有明确改变。

叶廷芳接过我的话头说，这个结果我也估计到
了，但既然人民政协是发扬社会主义民主的大舞台，
既然我自己把这个问题看准了，我就要挑这根硬骨头
啃一啃，在人民政协这个民主大舞台上大声疾呼一
下，造点舆论刮点风，听不听都可以，那就让未来来
验证我的提案吧！

叶廷芳说到此话时提高了嗓门，表情也激动起
来。他当时的神色至今仍牢牢地印在我的脑子里。临
分手，我又嘱咐他，要加强提案的分量，除了提案本
身的分量，签名的委员多，也是一种影响力的表现。
叶廷芳回答：那当然，我决心要提这么重要的提案，
我一定尽力招兵买马，多多益善！

后来听说，那个提案有 29 名全国政协委员签
名，这个数目在当时的情况下已经不少了！

值得高兴的是，十年后，只生一胎的计划生育政
策改变了，已经允许并提倡生二胎、三胎了。

我现在追思哀悼已经远行的乡友文友、我的同辈
人叶廷芳先生，敬佩的是他那颗爱党爱国爱民之心，
还有那有学问、有胆识、有远见的刚强的品格。

[作者曾担任第八届北京市政协委员，第八届、
第九届全国政协委员(新闻出版界）。1990年至今任
中国作家协会会员，著有《李宗仁归来》《梁漱溟问
答录》《宋希濂今昔录》《梁漱溟与毛泽东》《1949年
后的梁漱溟》《“反面教员”梁漱溟》《民主人士》
《远去的背影》《江山儒商王寿昌》《为了忘却的岁
月》《名人传记集粹》等十余部。]

关于委员履职的交谈
从1998年至2002年的5年间，我同叶廷芳每年共同出

席两会十多天，其中有两次还同住一个宾馆。全国政协每年
还组织委员召开各种座谈会和调查研究、视察等，再加上我
时任全国政协机关报《人民政协报》的负责工作，这期间我
同叶廷芳见面交谈的机会自然大为增多。

印象最深的一次谈话是，叶廷芳称我在 20 世纪 80
年代初发表、出版的 《李宗仁归来》 和 《梁漱溟问答
录》 这两本书。不等我回话，他就爽快地打开话匣
子：“在 80 年代初刚刚改革开放，你的 《李宗仁归
来》 和 《梁漱溟问答录》 两本书题材重大，触角敏
感，在各报刊连载并迅速成书，影响很大。在我工
作的 《世界文学》 编辑部有位名叫陈九仁的日文翻
译是你的好友，是他最先向我推荐的。因此 《李宗
仁归来》 1980 年在各报纸连载，《梁漱溟问答录》 在
《人物》 杂志连载，我就看到了，并引起我的兴趣和
注意。”

叶廷芳的一席话立即拉近了我们之间的距离，但我不
想让他多说我，便将话题转向他的德国语言文学特别是对
卡夫卡的研究，他立即阻止，说今天见到你，就想先同你谈
谈李宗仁和梁漱溟，听听你的写作动因和背景。

由于叶廷芳这样追问，我不能推辞，关于李宗仁和梁漱
溟，前前后后自然谈了许多，现在只能长话短说，从简追忆。
我回答，第一，是难得的机缘。从20世纪60年代初至80年
代初，我担任全国政协学习委员会直属学习小组（成员均是
老一辈无党派爱囯民主人士）秘书，长期做记录，写简报，组
织报告会和参观活动，为他们服务。久而久之，我了解了他
们，他们也了解了我。

程思远先生和梁潄溟先生是学习组成员之一，也是知
名的爱国民主人士。没有这两位老前辈的强力支持，我不
可能写出《李宗仁归来》《梁漱溟问答录》两本影响力颇
大且一版再版的书。作为我早期作品之一的另一本书《宋
希濂今昔录》，情况也同样。

第二，我虽不是什么家，却是一个有心之人。我担任
20年小组秘书期间，政治运动连连，反映在全国政协直
属学习组，受批判的重点人物是未戴正式政治帽子的“反

关于创作缘起的交谈

万事开头难。没想到几天后的周
日上午，在梁漱溟先生新居的客厅
里，根据我的提问，其时已经84岁高
龄的梁老先生一口气谈了 3 个小时，
重点是从1918年在北京钟鼓楼豆腐池
胡同杨昌济 （按：杨昌济乃杨开慧之
父，其时与梁漱溟一起应蔡元培之
邀，同在北大哲学系任教。杨比梁年
长而且资深，梁漱溟常登门拜访。当
时毛泽东正在北大图书馆当管理员，
暂住杨家） 家初识毛泽东，到1938年
和 1945 年两访延安与毛泽东多次长
谈，再到新中国成立后毛泽东厚礼待
梁漱溟，至1953年因大争辩交往戛然
而止。

从这次谈话后，我就起意要写一
本书。一是当时 《李宗仁归来》 一书
已基本脱稿，二是 《人民政协报》 尚
未创刊，我仍在全国政协直属学习组
小组秘书岗位上，具备条件，又有业
余时间。我拿定主意后，又登门征求
梁老本人的意见，他一口应承，并当
场提供了他的多部著作，尤其是1953
年大争辩后梁老自己当时追记的全过
程的手稿，要我先仔细看看，有时间
慢慢谈，不着急。梁老本人的支持，
大大增加了我的勇气。

撰写 《梁漱溟问答录》 一书的工
作刚开始时，速度很慢。一方面我翻
看梁先生提供的著作和资料，一方面
翻找我负责记录的近20年间的全国政
协直属学习组的原始记录本及其他留
存资料，重点是20世纪六七十年代梁
漱溟先生在学习组和联组扩大范围
内，三次遭到内部大批判的情况和过
程，特别是梁先生本人在学习会发表
的与众不同的言论和态度。

在多次采访了梁漱溟先生本人以
后，我的写作速度加快了。大约有半年
的时间，我就下笔写提纲，并试写出第
三人称的《梁漱溟评传》的前几章。

这时我应 《北京晚报》 的多次邀
约，写了对梁漱溟先生的专访文章，
不料发表后受到批评。尽管 《北京晚
报》 承担了全部责任，保护了我，但
我的直接主管领导还是找我谈了话，
并劝阻我不要再写与梁漱溟相关的文
章了，说梁的问题很复杂，弄不好要
犯错误的。一瓢冷水浇头，我不敢再
写了。

没有想到正在这时，时任全国政
协机关党组副书记、副秘书长的孙起
孟同志正在协助全国政协副主席兼秘
书长的刘澜涛同志，为制定政协新章
程开展广泛的调查研究工作。孙起孟
同志点名要我参加这项工作的记录简
报工作，大约前后有近 3 个月的时
间，我跟随他先后到上海、浙江、天
津、辽宁、吉林、黑龙江等多个省市

调查研究。在黑龙江调研工作结束后，
孙起孟同志和夫人只带我一人休息一
周，我终于鼓起勇气向他详细汇报了我
因写梁漱溟先生的传记，受到批评而无
法再写下去的事。

从20世纪60年代初我进全国政协学
习委员会办公室工作，孙起孟同志就是
学习委员会的主要领导人之一，他了解
我这个小干部的工作情况。孙起孟同志
年轻时就追随黄炎培先生从事中华职业
教育社的工作，其时梁漱溟先生是依靠
儒学搞乡村建设的代表人物。因此孙起
孟同志是很了解梁漱溟的传奇而复杂的
人生历程的。基于这两点考虑，我才有
勇气向孙起孟同志汇报我写梁漱溟传记
遇到的挫折。

孙起孟同志听了一个多小时后，明
确答复我三点：第一，梁漱溟先生是我
党统一战线历史上颇为特殊而复杂的重
要人物，你写他的传记是件有意义的
事。因为重要，又因为复杂而有难度，
如果做成了才更有价值。第二，也因为
复杂而有难度，你现在动笔写第三人称
的“评传”，涉及对人和事的评价，就加
重了工作难度。你应该以第一人称“自
述”的方式写作，尽可能避免评论。你
因工作关系同梁老熟悉有年，这是一个
有利条件。因为梁老高龄，你当前的首
要任务是尽快抢救有关梁老的第一手史
料，多多益善。第三，如果你的书写
成，经梁漱溟先生审看并认可，我可以
抽时间也看一遍，从抗战时期的重庆时
期算起，我认识梁先生的年头比你的确
早多了。

如果没有这次谈话，没有孙起孟同
志这样明确而具体的指示，没有这样有
魄力的大力支持，拙作 《梁漱溟问答
录》能不能写成，就可想而知了。

叶廷芳听了上述孙起孟同志的三点
意见，发出爽朗的笑声，对我说：用老
话说是你遇到了贵人！贵人的指点为你
拨开迷雾，壮了胆子。他又说，我看过
梁漱溟先生的三本书：一是五四时期他
在北大哲学系任教时的成名作 《东西文
化及其哲学》，二是他付诸行动实践的
《乡村建设理论》，三是他成熟期写的
《中国文化要义》。

叶廷芳还说，梁先生无疑是20世纪
中国的大学者之一，而且不是书斋型的学
者，而是付诸行动和实践的人，即直接参
与中国社会变革的社会活动家。但以我的
认知，他的理论和实践救不了中国，中国

的国情决定，各种形式和路子的教育救国
都难以实现国家的统一。不过我欣赏你书
里写的梁漱溟先生坚持一生的行为准则：
独立思考，表里如一。包括同毛泽东的争
辩在内，他一生有许多言行都是从这个行
为准则派生的，如在“文革”中的“批林批
孔”运动中，他通过政协内部学习会，挺身
而出表示反对，你是现场记录者，十分清
楚，当时有几个人具备这种胆量？

叶廷芳在谈及梁漱溟与毛泽东的关
系时说，二人交往快半个世纪，当然是
老朋友了，但因1953年之争，从此互不
来往也就不奇怪了。

这时我打断叶廷芳的话头说，一般
人都这样认为，但最近我发现一条1974
年的毛主席的批示，可证明毛主席与梁
先生自1953年之后，他们虽然私人见面
交谈的机会没有了，但彼此心里仍惦记
着。1953年之后梁先生曾多次给毛主席
写信，并寄去书稿，但均无回音。而
1974年毛主席的批示，却与你供职中国
科学院哲学社会科学部 （中国社科院前
身）直接相关。

叶廷芳听了一愣，问是什么批示？
我答，最近一个老同志在看了《梁漱溟
问答录》后告诉我：1974 年是国庆 25 周
年，周总理患病，邓小平被启用，开始落
实政策，哲学社会科学部若干知名的专
家学者受邀出席了在人民大会堂举行的
国庆 25 周年招待会，反应非常好。中国
科学院哲学社会科学部军代表给中央写
了简报，反映出席招待会的专家学者欢
欣鼓舞，并列出出席招待会的人员名单。
周总理病中看完简报后批呈毛主席阅
示。毛主席在简报上批示：金无足赤，人
无完人，名单的人出席招待会很好，可
惜没有周扬、梁漱溟。

叶廷芳听后即说，过去只听说“金
无足赤，人无完人”，还真没有听说“可
惜没有周扬、梁漱溟！”我当即告诉叶廷
芳，我正在就毛主席的批示写文章发
表，此文后来收入2005年湖北人民出版
社再版的《梁漱溟问答录》一书中。

至于孙起孟同志对我的大力支持，
他在为我的1997年出版的另一部名人传
记写序时写到了这桩事。详细情况我在
2013年当代中国出版社第二次再版《梁
漱溟问答录》书中首次披露，在2021年
6月号《纵横》杂志上发表我写的《回忆
孙起孟同志》 一文，又对此事进一步做
了补充。

这是后话。

关于创作过程的交谈

面教员”梁漱溟先生。学习组的成员除了梁漱溟、程思远
之外的几十位成员，如马寅初、于树德、王芸生、赵朴
初、向达、翁独健、钟惠澜、爱新觉罗·溥仪和溥杰兄
弟、杜聿明、宋希濂、范汉杰、沈醉等等，都有着自己的
传奇而不凡的经历。他们在学习改造中，都无例外地以批
判的视觉谈到自己的家世、学业、事业、思想、经历等
等。我的有心，就在于把几乎所有不需上交的原始记录本
及部分资料、图片保存下来，尽管当时我自己也预料不到
未来能派上什么用场。

第三，最最主要的是十年“文革”的结束，尤其是中
国共产党第十一届三中全会的召开，开启了改革开放的新
时期。没有这一大背景的转换，包括《李宗仁归来》《梁
漱溟问答录》在内的以我的“亲历、亲见、亲闻”为主的
十余本名人传记的书籍，都不可能发表和出版。

我讲完以上三点，叶廷芳即单刀直入地问我，这两书
题材重大，特别是梁漱溟与毛泽东1953年在公开场合关
于国事超乎异常的激烈争辩，十分敏感，你何以有这么大
的勇气在书中全盘托出？

我答：自1962年至1977年这15年间，我对梁漱溟
其人其事已经有了较多、较深的了解。“文革”结束之
初，全社会都在学习《毛泽东选集》第五卷，当时的全国
政协直属学习组也投入了这一热潮。第五卷中收进了《批
判梁漱溟反动思想》一文，引起了我的注意，但小组里大
家发言只说别的，没有一人涉及这篇文章。

我颇为好奇地私下分别询问小组召集人于树德和王芸
生，他们都未正面答复，而只是异口同声地说，第五卷内
容丰富，并没有指定学习哪篇文章，小组不便就此十分复
杂的问题讨论。

于是我决定个人直接同梁老本人接触，但虽然梁漱溟
先生同其他学习成员一样，每周都有两个半天或三个半天
学习会，彼此相熟多年，也不便在学习会中间休息时打听
细情。于是我壮了壮胆子，在学习会休息间隙对梁老说，
如有时间我想去他家拜访，了解第五卷中关于他的那篇文
章的来龙去脉，但这是我个人想讨教，并非办公室有这个
要求。

因为此时“文革”已结束一年多，我已撰写过有关梁
漱溟和宋希濂等委员的单篇文章并在报刊上发表，包括工
作关系在内，我已去过他们家多次。梁老听到我的要求有
点突然，半天未吭声。考虑了一会儿，他才笑着说，你有
这个兴趣，就约个时间来吧。
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老乡见老乡 叶廷芳 （左） 与本文作者汪东林摄于
上世纪90年代末第九届全国政协会议期间。


